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阿曾授學語文秘訣
認真對待日子有功
以「憂」總結社會現況 強調有危機感非壞事

坊間指港人中文水平退步，議事堂的議員們同樣不
能倖免，曾鈺成在接受香港文匯報專訪被問到當

今議員的中文水平時，甫開口即哈哈笑說：「這樣作評
論會得罪人。」他婉轉地承認每個人的語文水平確實參
差不齊，但議會內也不失中文修養高的議員。至於部分
經常讀錯音、用錯字，也並非能力問題，純粹是基於不
夠留心，未夠重視而已。

為「食」字爭拗查說文解字
曾鈺成謙稱，自己中文絕對算不上好，閱讀中文書也

不多，只是較一般人對文字感興趣，在當今資訊科技的
年代，一遇上不明白的中文問題，只要態度認真，在網
上搜尋就自有分曉。
他舉例說，近期翻閱周刊報道，文中提到有幼稚園老

師在批改學生作業時，因為小朋友把「食」字中的「一」
字寫成為一點，就把該字圈起來，最終被家長批評為

「吹毛求疵」。或許一般讀者視此報道為資訊一則，但曾
鈺成就因好奇心起，先翻查字典，發現一般「食」字通
用是寫作一點，但想到那位老師圈字必有其理由，他就
再翻查《說文解字》。

求真精神成就滿腹詩書

一經查考，真相大白，原來食字解「一米也」，「凡
食之屬皆從食，當中「人」字併合「一」字，正正有
「集合」之意，至於「艮」字則可引伸解作稻香、香

味。因此，食字當中是「一」而非一點，就正是一個會
意字，體現出「食」的意思。而因為這份認真求真的精
神，也成就了大家眼中滿腹詩書、知識淵博的曾主席。
民建聯去年首辦「年度漢字」評選活動，結果「和」

字以1,623票當選，反映了香港市民希望和諧、和睦的
期望。今年民建聯再辦評選，作為評審之一的曾鈺成被
問到心水時，他二話不說就選了「憂」字，一來字形佈
局優美，二來意思正好反映當今社會不少人對未來發展
的擔憂。但向來見慣風浪的他，強調有「憂」也不一定

要犯愁，「所謂先天下之憂而憂，對未來有危機感，時
刻有憂患意識，也是積極面對未來挑戰的態度」。

選「年度漢字」25日截止

市民在本月25日前可以自行提名年度漢字，或在
「爭、淨、憂、融、辣、激、穩、信、廉、安」10個由
民建聯揀選的候選漢字中，投選其中一個，最多人提名
及票數最高的漢字，將交由專業的評審委員會進行評
選，成為「2014年度漢字」。

香港學生語文水準有下跌趨勢，不少「有心

人」為此綢繆。民建聯舉辦的「年度漢字」評

選活動今年已踏入第二屆，讓市民用一漢字，

總結過去一年對社會的感受及表達新一年的期

盼，並藉此弘揚中華文化。曾任校長兼教師的

立法會主席曾鈺成，經常在立法會內外充當

「活字典」，指正官員和議員的讀音及用字，也

令公眾非常受用。曾鈺成在接受香港文匯報訪

問時謙稱，自己中文「絕對不好」，提升語文

水平的秘訣不外乎就是認真對待文字，日子有

功，「私人文字庫」自然豐收。談到心水年度

漢字，他就以「憂」字總結當今社會現實，但

強調即使不少人對前景不感樂觀，對未來存有

憂患意識及危機感也非壞事。

■香港文匯報記者鄭治祖

民建聯第二屆「年度漢字」評選你話事

議員倡背誦古文增墨水

民建聯去年首辦「年度漢
字」評選活動，成功吸引高
達7,000多人參與，反應非常
熱烈，最終「和」字更獲選
為「年度漢字」。民建聯今年
再接再厲舉辦第二屆「年度

漢字」評選活動，民建聯副秘書
長葉傲冬指出，香港作為使用漢
字的地區，應該更好地認識及弘
揚漢字文化。再者，漢字言簡意
賅但內含豐富意義，為此，今年
民建聯決定繼續籌辦評選漢字計
劃，既藉此弘揚中華文化，同時
讓市民表達對新一年的期盼。他
又透露，個人首選「廉」字，認
為能夠充分反映市民對廉潔施政

以至生活指數廉價的期盼。
第二屆「年度漢字」評選活動

於本月2日至25日舉行，由市民在
10個候選漢字中推選「年度漢
字」，包括：「爭」、「辣」、
「激」、「淨」、「憂」、「融」、
「廉」、「安」、「信」、「穩」。葉
傲冬接受香港文匯報訪問時稱，
民建聯去年舉辦「年度漢字」評
選活動，成功吸引7,000多人參
與，他個人認為是個好的嘗試，
但由於無廣泛宣傳，特別是未有
透過媒體宣傳等，只是藉㠥議員
和幹事的個人脈絡以至網上平台
作宣傳，有市民對計劃感到陌
生，甚至不清楚如何去挑選漢

字，為此，今年民建聯會加強計
劃推廣。

葉傲冬：活動弘揚漢字
葉傲冬表示，綜觀日本、台

灣、內地均屬採用漢字的地區，
香港同樣作為使用漢字的地區，
應該更好認識漢字文化，深信
「年度漢字」是弘揚漢字文化的好
平台，「事實上，漢字言簡意
賅，一個漢字直接易明，但內含
豐富含義，並傳承中國傳統文化
精髓。一個單字更能充分反映市
民對社會期望及期盼，期望社會
透過年度漢字評選活動，真正能
夠了解中國傳統文化」。

他介紹指，評審根據香港過去
一段時間的民情民意，並總結出
港人對社會的期望，最終推選出
10個待選漢字，比如：「融」、
「廉」、「安」反映㠥社會期望；
「辣」、「激」則反映社會實況。
他直言，個人首選「廉」字，認
為能夠充分反映市民對廉潔施政
以至生活指數廉價的期盼。

多用多讀多寫提升水平
被問及提高中文水平的秘訣，

葉傲冬笑言，由於過往在香港文
匯報工作多年，令他對中文運用
比較熟悉及得心應手，深信要提
升語文水平離不開「多用、多
讀、多寫」。 ■記者鄭治祖

民建聯今年
再辦「年度漢
字」評選活
動。民建聯立
法會議員葛珮
帆在接受香港

文匯報訪問時表
示，「年度漢字」
評選活動籌辦至
今，均獲地區友
好及街坊鼎力支
持，認為題材切合了民間一直以來的期盼，而
漢字的「字裡行間」更成為了街坊「茶餘飯後」
的熱門討論題材。「『年度漢字』評選好有意
義，事實上民間不時希望可以多辦一些漢字活
動，由於漢字文化博大精深，每個漢字代表㠥
不同深層意義，內含歷史角度又能反映社會氛
圍，去年首度舉辦已經反應熱烈，街坊間不時
討論漢字的意義，抒發心中己見。」

文章缺邏輯上文下理

近年香港學生中文水平普遍下降，有意見認
為政府推廣工作不足。葛珮帆直言，政府近年
確實減少了很多民間語文活動，再者，時至今

日很多青年已經失去閱讀的習慣，變成「即食式」的網
上閱讀，令閱讀開始變得式微，「他們很容易撰寫電子
短訊，但卻無法組成正確文法的完整句子。舉例指，很
多人都無法寫出完整的公函或文章，甚至可能欠缺上文
下理及邏輯思維。很多青年感到語文寫作有困難」。
究竟如何提高中文水平？葛珮帆笑言，她不敢形容自

己語文水平好，但平日定會抽時間閱讀，「其實，閱讀
可以知道更多資訊，甚至能知天下事，既有助個人邏輯
思維，同時亦能推動語文水平的表達」。

■香港文匯報記者鄭治祖
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立法會議員經常在議事堂內舌劍唇槍，更經常
引用成語、典故等，倘語文水準差點，都可能出
醜人前。那麼，各議員是怎樣看目前中文能力下
降的問題呢？

鍾樹根：小學每天抄成語

民建聯港島區立法會議員鍾樹根表示，自己在聖士
提反堂英文中學畢業，是一名「番書仔」，但早在小
學階段，他受到老師的嚴格訓練，每天需要學懂20個
成語。為加強記憶，每個成語須抄寫30次至50次，而
每周更需要背誦5首唐詩或宋詞，並要學習大量的文
言文，無形中為自己的中文水平打下了良好的基礎。
他認為這番努力對自己成為立法會議員後，需要處理
堆積如山的文書工作時十分受用。
他的太太和女兒都為人師表，面對本港新生代的中

文水平持續下降，鍾樹根直言，近年年輕一代的中文
水平下降，主要是由於教育當局只求普及，不理會學
生的獨特發展，「以前我們的讀書年代，有精英班，
如果成績特別好就可以跳級，但現在沒有這些安排，
是為了遷就普通程度的學生，不惜將程度拉低，甚至

不要求學生背書，但有些古文是要背才會記得牢
的」。他指目前本港的中文教育情況就如「故雖有名
馬，只辱於奴隸人之手，駢死於槽櫪之間，不以千里
稱也」。

陳鑑林：教子女讀弟子規

民建聯九龍東立法會議員陳鑑林亦認為，這一代港
人的中文水平普遍不及上一代：「中文字寫到鬼畫
符，文字功底不足，很多時詞不達意，表達力弱，口
語化方式寫文章的情況更相當普遍，充斥了大量的網
文網語，完全欠缺中文的簡練及優雅，文章內容也十
分俗套。」因此，只要自己有空，他都會向子女談到
《弟子規》、《三字經》等古文，希望他們的中文能保
持一定水平。
他直言，自己當年學習中文時，會與同學比賽背詩

集，看誰背得最多、最熟悉，對他學習中文有很大的
幫助，也無形中提升了他的中文水平。不過，他指不
少學校近年對傳統文化不太重視，在編制課程時，很
多優雅高深的古文數量都大幅減少，久而久之，學生
對傳統文化的認識都變得膚淺，造成英文、中文兩者

皆不精的現象，當局應該正視問題。

何俊賢：赴英攜史記自習
在外國留學的民建聯漁農界立法會議員何俊賢認

為，隨㠥電腦化普及，新一代不再拿起筆寫字，很多
已不懂筆劃，連左右次序都搞亂，加上接觸文言文的
機會減少，對文字的運用技巧也逐漸生疏，出現詞不
達意、同音字、錯別字的情況相當普遍，而報章多用
口語化文章，令新一代分不清甚麼是書面語，甚麼是
口語，倘這風氣持續下去，將會對學生的學習帶來負
面影響。
他表示，自己雖然在外國接受教育，但對中國歷史

有深厚認識：小學五年級時，自己每日都因寫字時寫
錯筆劃，字體不夠美而被老師罰留堂，「經過長達一
年的『訓練』，令我對筆劃變得十分敏感」。升中後，
他要赴英國讀書，身邊朋友就笑他將「從此會不認識
中文了」，故自己赴英時帶了很多中文書籍，包括
《三國演義》、《水滸傳》、《史記》等，一步步自
學，既養成了自己對歷史的濃厚興趣，而在自學時不
時查字典，令他學懂每個文字的背後意思及用法等，
相當實用：「我不敢說自己中文很棒，但以同輩來
說，中文水平可以稱得上是中等或中上。」

陳㞫鑌：短文削結構鋪排
民建聯新界西立法會議員陳㞫鑌指出，本港是廣東

話地區，文章夾雜口語化情況是「很正常」的，而隨
㠥科技進步，網上博客、「面書」等普及化，加上電
子書數量大幅增加，令年輕人接觸文字機會雖然增
加，但全部都是「短打」，即「一句起兩句止」，令好
的長文章變得較少見，即使有，文章結構、鋪排等都
較為薄弱，社會應當關注。■香港文匯報記者鄭治祖
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■葉傲冬（左）指出，本港作為使用漢字的地區，應該更好地認識及弘揚漢字文

化。 資料圖片
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■曾鈺成認真求真的精神，成就了大家眼中滿腹詩

書、知識淵博的曾主席。 資料圖片
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